
▲福州路文化街上售卖奖杯的商店，门口挂着定制锦旗的标志。

荨丁磊（图左）和钱骐展示他们收到的锦旗。 均巩持平 摄

参加战士演出队

雷锋结束新兵连的生活后， 没能马
上去运输连报到。 这完全是因为他写的
这首小诗带来的后果。

在新兵营解散前夕举行的文艺晚会
上，有许多新战友表演了自己的才艺，有
的唱歌，有的吹口琴，有的说笑话，有的
来一段家乡小调， 雷锋就把自己写在日
记本上的小诗给大家朗诵了一下。

本来雷锋的朗诵也没有赢得比其他
战友更多的掌声，朗诵完也就过去了。却
未料到， 在观众席上还坐着这个团的俱
乐部陈广生主任。俱乐部陈主任注意到，

雷锋说自己写了一首小诗， 他朗诵时感
情很专注，很投入，尽管普通话不是很标
准，还是可以看出来这是他本心的体现，

是从内心发出来的声音， 这是他自己写
出来的，说明这小伙子挺有才的。

十团在1960年制定的训练大纲，是
全年进行军事训练， 可是接到上级的指
示，需要移防抚顺，参加社会主义建设，

要协助地方建一座钢厂。 大部队已经去
了， 解散前的新兵营和留守的少量官兵
还在营口。

雷锋正在收拾东西， 新兵连通信员
来找雷锋：“指导员让你去一趟。”

雷锋问：“你知道是什么事儿吗？”

通信员说：“团部刚才来电话， 让你
留下来参加战士演出队。”

雷锋不明白部队还有这么一个单
位，疑惑地念叨着：“演———出———队？”

在20世纪60年代初期， 部队群众性
文艺活动中很重要的一点， 是有战士业
余演出队。 雷锋所在团战士演出队的排
练场， 就是团俱乐部年久失修的破旧舞
台。大幕关闭后，打着天灯。台上有一些
凳子，还有一些简单的道具。三十几名战

士演出队员围成一个不规整的半圆儿，有
坐着的，有站着的，雷锋坐在一条凳子上。

他们在听团俱乐部陈主任作动员。

陈主任说：“部队移防走了， 留下一部
分人做善后工作， 团首长决定成立我们这
个演出队，赶排一台节目，代表全团官兵，

向地方党政机关和人民群众告别。还有，就
是团里一些干部家属，不少是驻地附近几家
纺织厂的职工，他们走不了。我们要向有我
们干部家属的单位做几场答谢慰问演出，加
强军民、军政关系。这意义可不小。这次临时
组成的演出队成员，不论老兵新兵，大家都
是文艺骨干，要团结协作，齐心协力，把节目
尽快排出来。大家有信心没有哇？”

众人回答：“有！”

陈主任接着说：“这次我们演出队生活
条件差一些， 一是因为国家正处在经济困
难时期，部队供应紧张些；二是因为不能单
独开伙， 要和留守处的十几个干部搭伙吃
饭，就一个炊事员，他也忙不过来，吃好吃
坏大家别挑剔。”

电影组组长赵纯业递给陈主任一张
纸，陈主任接过这张纸继续动员：

“这次角色分配， 我们采取个新办法，

八仙过海，各显其能。自己想上哪个节目，

就可以报一下，我们统一权衡后再定下来。

这叫作自报公议。 我们的节目有前两年参
加军区工程兵会演获奖的保留节目， 有从
外头选的传统节目，也有新编的，凑一台晚
会是没问题的。总共有十几个节目，我叨咕
一下：笛子独奏《草原之夜》，这节目还是小
刘的；唢呐独奏《百鸟朝凤》，还是小周的，

旁人也吹不了； 刘排长的小魔术 《仙人摘
豆》———帽子里变手绢和小沈的口技都不
变；小葛的独唱，小高和大李的对唱，都不
变。看有什么新歌没有？群口词《开训第一
天》，六个人的；小独幕剧《同志之间》，需要
四个人；小合唱《辽河边有一群能干的好军
嫂》，需要五个人；诗朗诵《老刘的故事》，九
个人！这个节目，人比较多。下面，大家可以
根据自己的能力和这么紧的时间， 酝酿一
下，自告奋勇，想担任哪个节目？”

陈主任话音一落， 雷锋迫不及待地举
起手， 就像他在焦化厂征兵动员的会上抢
先发言一样。 陈主任很喜欢他的爽快、积
极，点他的名：“雷锋！”雷锋站起来，说：“我
报群口词一个，诗朗诵一个，还有，还有小
合唱，还有……”

一个队员嘲弄地：“行了行了， 你想一
个人全包了？” 众人笑。 雷锋说：“那就，那

就，这几个吧！”众人又笑。

俱乐部陈主任兼演出队队长， 住在挂
着“九连连部”小玻璃牌的一个屋子里，门
上贴着“战士演出队队部”字样的红纸。雷
锋拎着一个竹皮暖壶敲门。 里面喊：“请
进！”雷锋推门进去。陈主任正和赵纯业研
究角色分配问题。

雷锋给陈主任倒水时说：“主任， 全演
出队就这一个暖壶，也不够大家喝的呀！早
上在伙房打一壶水，几十口人够谁喝的？”

陈主任说：“演出队喝开水的问题，是
得想想办法解决。”

赵纯业说：“小雷， 我和陈主任这屋有
个空床，陈主任说了，让你搬过来，你住的
那个屋太挤了。”

雷锋高兴地说：“是！ 正好我还能给你
们当通信员！”

晚上，演出队走廊尽头，陈主任端着茶
杯走过，见一人背影，那是雷锋拿着几张纸
在背词儿。

夜里，陈主任和赵纯业都已睡下，雷锋
伏在床上，打着手电看台词，嘴里叨叨咕咕
的。

拂晓，天蒙蒙亮。在操场的双杠上，雷锋
两腿骑在上面，脚悠荡着，嘴里仍在背词儿。

早晨， 九连移防后的空营房成了演出
队员的宿舍兼排练场。

赵纯业在导演排练节目， 他说：“站好
了，咱们把群口词《开训第一天》的词儿对
一下。小杨，从你开始。”小杨说：“时间如
箭。”雷锋接着说：“转眼又是一年（雷锋把
‘一年’ 读成 ‘一连’）” 赵纯业摆摆手说：

“停！雷锋，一年，记住！是一年，不是一连！”

雷锋有点紧张地背着台词儿：“转眼又是一
连……”赵纯业强调：“一年！一年！”雷锋说
不出来。赵纯业不满地说：“好了，下去自己
再好好练练。”

（九） 连 载
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胡世宗 陈广生 著
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三大核心科技打造新业态
格力智能家居集成系统亮相博览会

3月 14日，格力电器在中国家电及消费电子博览会上发布了
零碳健康家、热泵洗护机、新风空调领域三大核心科技，展示了格
力在智能家居领域的发展成果，以集成化的系统打造了现代家居
绿色化、智能化、健康化的新业态。

格力电器副总裁兼总工程师谭建明在致辞中表示：“近几年，

格力电器围绕市场消费痛点，对多个品类进行了技术升级，将消费
升级的潮流与企业自主创新技术紧密结合，从多个产品、多个角度
切入消费者痛点，将更健康舒适、更智能环保的技术和产品推向市
场，我们希望以科技实力为消费者创造美好的家居生活体验。”

布局智能家居 创造美好生活

针对目前市场上智能家电产品单一化、 零散化分布的特征，

格力电器以用户需求为中心，深耕核心技术，在智能家居领域创
造了集成化的智慧系统———格力零碳健康家。

格力零碳健康家拥有两大亮点和优势：一是管理系统的智能
化，二是智能家居集成化。

掌握空洗核心科技 打造健康新业态

在空调和洗衣机领域，格力发布了以热泵烘干技术为代表的
热泵洗护机的相关技术和以双向流换气技术为主的新风空调相
关技术。

在低温热泵烘干技术的研发背后，有格力在洗衣机领域申请
的 600项专利技术做支撑； 在双向流换气技术进行攻关研发时，

格力的研发团队把消费者对健康生活的需求置于在顶层设计中。

坚持自主创新 引领产业转型升级

“智能家居”的概念自 2014年兴起以来在家电市场引发了一
轮又一轮“科技革命”。但当前许多消费者对于市场上智能家居的
印象还停留在“用手机代替遥控器”的层面，智能家居产业亟待切
合消费需求的全新技术整合与升级。

“满足人民群众对美好生活的向往，离不开国家经济的发展，

也离不开企业的努力奋斗， 格力电器将以国家发展战略为指导，

以消费需求为动力，继续为人民创造更美好的生活提供先进的技
术支持和优质的产品服务，真正实现以科技兴国，以科技惠民。”

谭建明表示。

锦旗店：

触摸城市的温度
■本报见习记者 巩持平

按着百度地图“上海锦旗制作公司”首个
搜索结果的地理定位找过去，就找到了老板张
亚风。只不过，如今挂的招牌叫“天之爱广告公
司”，主营业务成了刻章。“刻章”“打印”“横幅”

“海报”……店门口的宣传板上，“锦旗”被写在
最下方。

不足 30 平方米的小店被隔成大小两间。

工作台上方立了 3层架子， 堆满各类纸张；橱
窗占据大半入口处，展示印章、奖杯等产品。再
除去两个电脑位， 剩余空间只放得下 3 把椅
子，若有三两位顾客进店，连转身都得小心。

如此珍贵空间里，张亚风曾经主营锦旗制
作的时期，仍能寻得一些痕迹：空调出风口处
的天花板上，钉了一根木杆；里屋放着三折的
可移动木架，墙上还一层层镶进了板子———这
些自创设备都曾用于晾干刚刷过胶的锦旗。

病患送给医生，感谢妙手回春；居民送给
居委会，感谢调解矛盾；乘客送给地铁工作人
员，感谢施以援手……每一面锦旗都是一个饱
含心意的故事，虽然琐碎，但填满人们日常生
活的，终究也只是点滴小事。

当国际大都市的气象越来越浓，人们在享
受现代化便捷的同时也日渐被快节奏的压力
所裹挟。 如何为压力寻一个合理出口？ 今年 2

月，豆瓣的“相互表扬小组”上了微博热搜，参
与者现已突破十万之众；微信的“夸夸群”，在
不同层面群体中一个个冒出；就连淘宝的“专
业夸奖服务”，现今也生意火爆。

表达心意的方式越来越多，锦旗似乎在一
点点淡出。但那些变迁中的不变，正是观察这
座城市温度的独特窗口。

卖不动

3月 5日， 张亚风站在工作台前摆弄着印
油，手上染得蓝一块红一块。

“老板，我来做锦旗。”塑料门帘被掀开，进
来一位中年男子———记者在店里已经守了两
天，这是第一单锦旗生意。

张亚风递给他一张纸和一支笔，“要写什
么字，怎么写，先画在纸上”。

这位顾客姓殷，受姐姐之托，做面锦旗给
居委会送去。姐姐心脏不好，还是急性子，听不
得嘈杂，居委会工作人员就不下十次跑去她楼
上，拜托住户搬椅子、走路时动静小些。

照着殷先生画的，张亚风打印了个样子给
他———“赠居委会老娘舅调解室， 好！ 心系居
民，好！播撒爱心，好！”斟字酌句，殷先生反复
读了不下 5遍，还是决定再给姐姐打个电话。

殷先生从小就长在附近，对杨浦区江浦路
这片的锦旗店如数家珍，也见证了锦旗店一家
家关门。张亚风说，他搬来江浦路的这 16 年，

看到锦旗店陆续搬走，单剩下他这一家。

转折点在 2008年，虽无标志性事件，但与
全球金融危机重合的年份给了殷先生清晰而
深刻的感知。也是从那一年起，张亚风在淘宝
上开了网店，以熬过难关。

在沪上知名的福州路文化街，锦旗生意如
今也不好做。记者仔细兜了一圈，有的卖文房
四宝，有的卖创意文具，也有定制奖杯、奖牌、

奖状的。近 10 家店铺都挂了写有“定制锦旗”

字样的锦旗， 但 “很难说啥时候能有一个订
单”，“靠这个吃饭早就关门了”。

一家印刷公司开在复旦大学附近， 老教
授有时会来做面锦旗， 因为制作锦旗所需设
备和制作横幅的设备相同，做锦旗就算是“帮
老顾客一个忙”。这样的单子，去年统共只接
了两个。

记者又去三甲医院周边探访。华山医院正
对面的杂货铺， 针对病患及其家属做生意，除
了卖鲜花、水果、调味料、洗漱用品外，也做锦
旗，可是“一两年也不一定能遇到一单”。

45岁的张亚风早在 1995年开始做锦旗，

自称“老手艺人”。他总觉得，生意场上来来往
往，有人坚守，有人退出，也有新人进入，这是
常态。而镌刻在锦旗上的心意，始终值得认真
对待。

断不了

“刘老师您来了。”3月 7日，店里又等来一

位做锦旗的顾客，张亚风赶忙打招呼。那是 20

年的老客户。

刘光荣年近七十，义务辅导残疾人子女 20

年。这次是要做一面锦旗送给浦东新区红十字
会，“今年我们要带辅导的小孩进上海书展，包
大巴、订盒饭，都是他们出钱”。

刘光荣信得过张亚风的技术。10年前，他
们手工做了一百多个书包，送给安徽一个国家
级贫困县的小学生， 当地县委送来一面锦旗。

夏天下雨，屋顶漏水，淋坏了挂在墙上的锦旗。

“我跑了好几个店想原样修复，他们一看
就说不行。”最后，刘光荣找到张亚风的店里。

“那个锦旗很特殊，字是书法，手写的。”听
到这儿， 在一旁做印章备案的张亚风插嘴了，

“只有我能行，因为我专业”。

1995年，21岁的张亚风还是木匠，在广告
店做过几个月的哥哥想经营锦旗生意，张亚风
帮他做了一个嵌了网罩的框子， 刷胶时用。他
和哥哥一人 100 元，再加上一位泥工、一位瓦
工每人 50元，凑足 300元，在位于杨浦区西南
部的福禄街上租下小屋当工厂。

“那时做锦旗纯粹是手工活，门槛很高，没
那么多人会。”张亚风说，当时没有刻字机，没
有电脑，字得靠手写，再在纸上镜像刷胶，剪下
来粘到绒布上。

哥哥练过毛笔字，在市里获过奖。张亚风
也有做木匠时雕花刻板的功底。字形好，字间
距得当，几个字还能粘得笔直一条线，凭着这
些本事，照相馆、文具店、广告公司……好多单
子找上门来。

一道道工序下来，一天做好的锦旗不过四
五面。当时国内没有生产发泡胶的技术，用的
是日本进口材料。原料贵，费人工，做一面最小
的锦旗也要卖近 200元。

1999年，张亚风终于有了店面。电脑字体

代替了手写书法，发泡胶也用上国产的，但字和
绒布之间还得靠胶粘，用刀细细划去字体笔画间
隙仍是必不可少的技术。

那家店面很 “深”， 来做锦旗的顾客排着长
队。张亚风给他们一人发一张纸和一支笔，再发
几张“锦旗用语素材”。或在墙边倚着，或在窗边
趴着，或在地上蹲着，顾客们选好了文字和样式
后画在纸上，交给张亚风。

“那个场景我现在想起来都觉得特别有趣，

还有点幸福。”张亚风笑着说。

“手艺人”

锦旗带来的幸福感，殷先生也曾体验。他读
初二那年，因为上交了装着 18元钱的黑色皮夹，

获得人生中第一面锦旗———“拾金不昧”，被挂在
校门口出黑板报的地方。“全校都在传，回到家邻
里也在传。”现今忆起，他还觉得脸上有光。

“上世纪 90年代，锦旗太频繁了。”之后在单
位做工会工作，他调解过离婚纠纷，也组织过对
困难职工的捐赠。受助方总会递上锦旗。“一整面
墙，挂不下了再往上叠，你们年轻人看到了可能
要笑痛肚子。”他笑着说。

张亚风也见证过不少感动。前两年店里来了
一位 80岁老人， 要求落款写 “一九八七年”。原
来，30年前医生治好了他的病，可他出国了，心中
一直挂念，一回上海就连忙致谢。还有一位毕业
不久的大学生，在锦旗上写了一首诗，“你给我一
滴水，我还你一片海洋；你给我一颗星星，我还你
一片星空”，特定感谢资助他上大学的好心人。

2003年，因为动迁，张亚风搬到现今的位置。

锦旗技艺发生了新的改进， 发泡立体字代替粘
胶，刻字印刷代替剪裁，机器代劳人工，原料也便
宜了不少。200元的锦旗，后来 100元也卖不到。

价格降了， 质量上， 张亚风反而更加较真。

“工人做的我总是不满意， 每面锦旗重新整理都
要半天。” 计算了时间和金钱成本后， 他散了工
人，关了工厂，开始自己制作。每天晚上 7时关门
后，他把做锦旗的设备“铺”开，忙到半夜两三点。

张亚风对自己要求很高。发泡字刷浆量要刚
刚好，字体饱满，颜料不外漏；布料用的是最好的
全棉平绒，正看倒看亮度不同；锦旗周围金黄色
的穗子要密，熨烫之后一根根又直又顺。做成一
面锦旗耗时 1小时， 等字体晾干后整理， 又是 1

小时。

他的电脑里至今保留着每一位顾客来做锦
旗的记录，内容、时间、要求，笔笔记得清楚。

2017年，张亚风因为心脏问题住院，“躺了 4

天，做了个手术，4万多元”。他撇了撇嘴，这成为
压倒“老手艺人”的最后一根稻草。

同年年底， 上海市特种行业许可证批下来
了，张亚风的主营业务变成刻章。锦旗改由加工
厂代工，刻字机被收在角落，而各式图章展示在
正对门的玻璃柜里。对他个人而言，锦旗时代已
经过去。

新与旧

实体店衰落，网店倒很有劲头。这是时代变
迁的一个显著特征， 也是许多行业普遍面临的
境况。

2008年，听从学计算机的弟弟建议，张亚风
在淘宝上开了网店，叫“上海锦旗制作公司”。改
变了到店取货的传统模式， 他一时没能适应，

“我锦旗做好，塑料袋一装就让快递发走，到了
顾客手上皱巴巴，有时还缺零件”，因此“吃”了
不少差评。

张亚风着急了。他购置一批纸盒，再用胶布
捆住，评分上升很快，半年之后，到达锦旗店榜
首。

郭宏升是专门开网店卖锦旗的，工厂建在上
海市郊，4间房，10名工人，在行业里很成规模。

7年前，郭宏升 17岁，从安徽合肥到上海，在
亲戚的图文广告店里当学徒。2016年， 他用丈母
娘给的 3万元结婚钱， 自立门户经营锦旗生意。

去年一年，卖出 3万多面锦旗，产值近 400万元。

周华贵也是 95后，2016年初，他在家乡江苏
泰州开锦旗网店，头 3个月，只等来 1单生意。到
了当年 6月，有个微博大 V发了一条生日锦旗的
微博， 用的是周华贵的店铺封面图。“一下子火
了，没想到锦旗这么好卖。”那个月，他做了 44万
元订单。

实体店搬到线上，顾客与店家的沟通变成了
一条条弹出的对话框。曾有顾客因为配饰在运输
途中损坏，在客服页面“骂”了周华贵一下午还不
解气，无奈，他主动告知手机号，又挨骂了一小
时；还有个姑娘，因为没赶上把锦旗送给合作方，

被公司辞退，满心委屈找周华贵哭诉，还赌气要
他提供找工作期间的生活费，周华贵觉得既好笑
又可怜，挂了电话，居然真的打了 1000元给她。

不过，为了私事来网店下单的顾客，多为上
了年纪的人。零星几面年轻人定制的锦旗，总有
些“年轻”的表达方式。

“大雪封山，救我狗命。”去年年底，这面锦旗
火了。收锦旗的人叫邵垠巍，是余姚市公安局梁
弄派出所民警。去年 12月 8日下午 5时，两名女
大学生观赏完红杉林自驾返程，车轮打滑，被困
在山上。邵垠巍带着辅警立即出发，路上和女生
电话沟通、互加微信，确定位置。6公里路，开了半
个多小时，“山上积雪有七八厘米，我们的车子也
打滑，剩下的路就走上去。”邵垠巍对记者回忆，

他们打着手电筒、举着伞，找到被困女生。推车转
弯，缓慢下行，安全下山后，邵垠巍还贴心为她们
找了住处。

数日后，两个包裹到了。一箱是方便面、矿泉
水等速食食品；还有一个卷轴，是一面锦旗。

时代在变，周华贵觉得，锦旗也能与时俱进。

他的网店最近推出能印照片的 “彩色锦旗”，他
说：“锦旗是个老传统，不妨试试新玩法。”

真情意

有人质疑，锦旗早就变味。但也有人相信，锦
旗所传达的朴素谢意，有直抵人心的力量。

去年 12月 27日下午 4时，一位乘客下了地
铁突然晕倒，正在当班的上海地铁 1号线彭浦新
村站站务员钱骐奔过去，并立刻用对讲机告知车
控室。5分钟后，值班站长丁磊赶到，拨打 120求
救，在协警帮助下，通过乘客手机联系上他的家
属。等待救护车时，略懂医疗急救的协警将乘客
上半身抬起，并用膝盖撑住他的头。同时，车站不
间断人工广播， 寻找具有医疗资质的乘客。4时
20分，救护车和乘客家属一同赶到，将乘客及时
送医。此时，裹着羽绒服的丁磊已满头是汗。

今年 1月 1日， 家属送来新年第一面锦旗，

也带来那位乘客病愈出院的好消息。

前几天，有个包被落在车上，捡到者交给丁
磊。丁磊找到车站民警，发现包里的皮夹装着两
千多元和 1张一寸照，U盘里有个以姓名命名的
文件夹。通过照片和姓名逐个比对，在几十个同
名同姓的人里找出了包的主人。

等丁磊打电话过去，乘客竟还未意识到丢了
包。按照规定，对于失物，值班站长只要做好登
记，若乘客有需要，可自行上官网或打电话寻找。

丢包的女子刚怀孕两个月，仍特地从颛桥站
过来送锦旗。丁磊很感动，“一面锦旗让我知道我
做的事让别人感到温暖，自己也很开心”。

3月 7日， 张亚风的店里又来了几位顾客。

退休律师拿着 4 面锦旗来了， 那是他一辈子帮
人打赢官司留下的，时间一长，零件缺失，便找
张亚风来补；一位老先生受老同学所托，为老年
舞蹈团的老师做了两面锦旗， 当天下午要去车
站，给专程赶路百余公里、从启东来拿锦旗的老
同学送去。

在等待顾客取锦旗时，张亚风特地带记者到
里间， 看一面被他珍藏的锦旗———布料柔软，布
面光滑，发泡立体字闪闪发光，装饰穗根根分明，

还有环绕着字体的花纹，似群鸽，似桂冠，似花
环，是在别处见不到的样式。

“这是我的作品。” 他一遍遍抚摸锦旗的纹
路，难掩骄傲。
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